Bolivar a los constituyentes de Colombia: Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abuntante de las bendiciones del cielo.

De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero

# CORREGNACIONA

Diario Católico de la mañana, Organo de la "L. A. S. C."

Es deber de todo católico de instruirse en religión, pues sólo así podrán ser facilmente retutados los errores y calumnias que propagan los enemigos de la Iglesia Católica, con el fin de engañar a los ignorantes.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson | Ofician: 150 years at Sur del

Suscrición mensual @ 2.00, Número suelto 10 céntms.

mpresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, VIERNES 31 DE AGOSTO DE 1928

Número 2931

### Boletín semanal de la Liga Religiosa Mexicana

Concluye

Iulio 31. - Continúa la carnicería callista cebándose en católicos indefensos que, bajo cargos no comprobados, y sin la debida forma de un juicio, son pasados por las armas con toda infamia y crueldad. Es ahora en Colima, en donde, según refieren los periódicos, dos católicos, civiles, llamados, uno, Francisco Santillán Ramírez, sobrino del sacerdote Victoriano Santillán, y el otro, Manuel Hernández Mendoza, ambos muy jóvenes, fueron ejecutados por un pelotón a es· paldas de la catedral de Colima, en presencia de gran número de gente del pueblo que se agolpó en el lugar de la ejecución.

Agosto 2.-Toda la prensa se ocupa de las investigaciones llevadas a cabo para establecer la verdad oficial, acerca del asesinato del General Obregón. Se hace del conocimiento de los periodistas y corresponsales el voluminoso expendiente formado con tal motivo en la Inspección General de Policía, y se consignan los presuntos culpables detenidos, al Juez de Primera instancia de San Angel, dentro de cuya jurisdicción se perpetró el domicidio. Aparece hasta ahora que el reo José de León Toral ha confesado detallada y circunstanciadamente haber sido él quien cometió el asesinato, sosteniendo que una vez que concibió el propósito de dar muerte al General Obregón, sólo buscó la oportunidad de realizarlo, sin haber hecho suber a nadie su determinación; en cuanto a los móviles que lo impulsaron, Toral se expresó diciendo: «lo hice por mi patria y por mi religión, y no intervinieron motivos políticos, ni personas extrañas;» haciendo notar los periódicos que la relación hecha por el reo cansa la impresión, no de quien refiere hechos propios, slno de quien relata lo ejecutado por un tercero. En contradicción con lo asentado por Toral, el expediente arroja datos que demuestran que un individuo llamado Manuel Trejo, -no aprehendido,-fue quien puso en manos de aquel el arma homicida, le enseñó a usarla y lo azuzó para que procediera. El procesado se contradice también en cuanto que, por una parte, sostiene que «a nadie en el mundo comunicó su intento; que no intervinieron personas extrañas», siendo así que, para realizar su propósito, consiguió la pistola de

Manuel Trejo; que, aunque visitaba con frecuencia a la religiosa María Concepción Acevedo de la Llata, Superiora del Convento de Guadalupe, (detenida también) «no fué el asesinato de Obregón tema de sus conversaciones»; y por otra parte, en diferente ocasión, el mismo Toral dice haber sido influenciado indirectamente por dicha Superiora, quien, según aquel, en alguna conversación expresó el parecer de que «la eliminación de Calles y de Obregón, podría traer como consecuencia el remedio de la persecución religiosa», lo cual la Madre Acevedo ha negado terminantemente.

Agosto 4.-En comprobación de que Toral no se conduce con verdad y de que en el asesinato del General Obregón, intervinieron alguno o algunos más que Toral, ha venido a establecerse por medio del certificado médico relativo a la autopsia del General Obregón, practicada por los médicos legistas Doctores Horacio Uzeta y J. Aguirre Bustamante, que, (habiendo sido sólo seis los disparos hechos por Toral), el cadáver presentaba trece heridas, de la cuales diez fueron penetrantes, y tres de salida. El dictamen médico, como los documentos de su especie, es preciso y detallado, y ha sido publicado profusamente por la prensa. Esta pieza judicial, interesante sobremanera, conduce a admitir en alguna forma la versión que con insistencia ha corrido en el sentido de que el famoso banquete de «La Bombilla», no fué sino un verdadero ardid para hacer ir a Obregón a un sitio apartado, donde habría de encontrar la muerte. Se ha llegado a hacer mención del detalle de que horas antes del banquete, el General Obregón fué advertido de que algunos de sus íntimos le preparaban una emboscada, aconsejándole no concurriera allí; pero, que sin hacer caso de ello, resolvió ir al banquete para solo recibir la muerte.

Sin poderse aun formular juicios definitivos, por no disponerse aún de datos completos e irrecusables, sí debe llamarse la atención acerca de algunos puntos que por su mayor importancia no deben perderse de vista, En cuanto a la participación de otros individuos, aparte de Toral, existe, por lo menos, el hecho, que resulta de la investigación, de que el arma de que hizo uso Toral, le fue proporcionada por Manuel Trejo, individuo que pasaba la mayor parte de su tiempo

### Conferencias del Padre Quirós en el Carmen

Avisamos a los vecinos de esta capital que hoy y mañana, a las nueve horas de la mañana habra conferencias en la Iglesia del Carmen.

Por la noche a las 71/2 habrá también pláticas para ambos sexsos.

El distinguido orador hará su despedida en dicha Iglesia el domingo a las 7 de la noche.

en los cabarets de más baja nota; que no siendo católico practicante se hacía pasar como tal, tratando de introducirse a los círculos católicos; con quien Toral departía frecuentemente por largas horas sobre temas no aclarados. Fue el mismo Trejo uno de los que en sechas anteriores colocaron bombas en el Centro Obregonista, lo cual desde entonces todo mundo atribuyó a elementos la· boristas; y quien, por último, según su misma madre refiere, decía a ésta, tiempo antes del homicidio de Obregón: «QUE PRONTO VERIAN QUE IBA A MEJORAR SU SITUA-CION ECONOMICA». Por otra parte, el P. Calles, que sin motivo alguno ordenó el fusilamiento de tantos y tantos católicos, ejecutados mnchos de ellos con lujo de crueldad y de infamia, a católicos que no sólo no cometieron delito alguno, sino que eran prez del sacerdocio y de la sociedad, (entre otros el Padre Pro), en este caso, cuando se trata de un católico cuyo ardor religioso, según él dice, llegó hasta el punto de llevarlo a perpetrar un asesinato con premeditación, alevosía y ventaja, y nada menos que en la persona del Presidente electo, «caudillo máximo de la revolución,» «el más alto representativo de la República», el asesino ha sido tratado con toda benignidad, con dulzura, hasta por el mismo P. Calles que ha derramado sobre él sus más delicados y generosos sentimientos de piedad. (!) Es de llamar la atención, cómo los lobos se tornan en corderos; para lo cual, sin duda, su razón ha de existir. Siendo imposible consignar aquí, en tan reducido espacio, las múltiples circunstancias y pormenores que concurren, ya en los subsiguientes boletines se irán haciendo mención de aquellos que más resal-

ten por su importancia e interés. Agosto 4.-El P. Calles, que a raíz del asesinato del General

Pasa a la página 4

El Sr. Secretario de Gobernación atendiendo las quejas de quienes se preocupan por la moralidad, ordena prohibir la venta y exhibición de revistas y estampas pornográficas

San José, 29 de agosto de 1928.

Señor Gobernador de esta provincia.

Tengo a la vista varias quejas, de elementos honorabilísimos de nuestra sociedad, elevadas a este Despacho con la mira de que se ponga coto al comercio que en esta ciudad se hace públicamente de revistas y estampas contrarias a la moral, que son exhibidas, además, sin recato alguno en cualquier lugar.

Tales piezas, a no dudarlo, son una propaganda gráfica, y por lo mismo altamente sugestiva y peligrosa, que trae como consecuencia fatal la mayor relajación de las costumbres.

Espero que Ud., con el celo más respetuosas.

que lo distingue en el cumplimiento de los fines de su digno cargo, sea servido de impartir órdenes a efecto de que cuanto antes cesen el tráfico y la ostentación a que me referí, pues no podemos confundir la libertad de comercio, garantida por nuestras leyes, con la libertad de corrupción, que a nadie compete y que a todo trance debemos perseguir.

De Ud., muy atentamente,

LUIS CASTRO UREÑA Secretario de Policía

Aplaudimos la decisión del Sr. Secretario de Estado Lic. Castro Ureña y le presentamos por ella nuestras felicitaciones

# Radiogramas

carán en setiembre a Nicara-

Washington, 30.-Con informes de la oficialidad de E. U. en Nicaragua, se dice que este mes entrante se acercarán 2 uni dades de guerra a ambas cos· tas de Nicaragua por creerlo conveniente así aquellos oficiales en visperas de las elecciones presidenciales de aquella República.

Escándalos en Belgrado

Belgrado, 30. - Anoche se registraron dos grandas escándas los en las calles de esta ciudad que culminaron con el choque entre los manifestantes y la gen darmería, por motivos políticos del gobierno que tienen aun intranquila la población. Hubo 35 heridos.

Regreso de los compañeros de Stresemann

Berlin, 30.-Hoy regresaron a esta Capital Redliehmmer y Bernard procedentes de Baden-Baden donde conferenciaron con Stresemann, ambos fueron quienes le acompañaron a París.

El vuelo de Costes por 3ª vez postergado

París, 30, -El aviador Costes con sus compañeros por 3ª vez postergaron su vuelo trasatlánti. co y si el tiempo lo permite sal· drán mañana vía las Islas Ago.

Dos unidadrs de guerra se acer. Los dos desastres aéros en los Estados Unidos

Nueva York 30. = De los dos desastres aéreos ocurridos en los 2 últimos días se tiene conocimiento de haber influído la negligencia temeraria de los pilotos desapareciendo la posibilidad de cargos o conjeturas que pudieran perjudicar o los funciona. rios de los respectivos aerodro. mos.

Iniciativa simpática de los estudiantes australianes

Sidney, 30. = Varios centena. res de estudiantes proyectan dirigirse a las instituciones estudiantiles del mundo para que sus respectivos gobiernos anualmen. te procuren la facilidad a muchos para que visiten su país.

Noticias de los reconocimientos aéreos en las regiones polares

Roma, 30. = Informes oficiales recibidos de las regiones polares dicen que mañana al alba salen nuevamente 2 aeroplanos con destino a los extremos de las tierras de Francisco José en busca de los restantes náufragos del Italia.

#### Hijas de María de Sión

Mañana sábado, a las 7 de la mañana, se efectuará en la capilla del Colegio de Sión la reunión mensual de las Hijas de María.

Se suplica la cumplida asistencia a todas las asociadas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Informe leido por el Secretario de la Conferencia de San Ramón en la asamblea general celebrada en aquella ciudad

Senores:

de informar a Uds. acerca de la marcha de esta conferencia durante el año trascurrido desde el 19 de julio del año próximo pasado al 19 de este mes.

Cuenta actualmente la sociadad con 35 socios activos y 3 de honor. Todos han llenado cumplidamente sus deberes caritativos durante el año, especialmente en cuanto se refiere al bien espiritual de los pobres a quienes se ha favorecido.

Las sesiones se han celebrado con regularidad todos los domingos a la salida de misa mayor en el lugar cómodo y decente que, gracias a la bondad de la Junta de Educación y Director de la Escuela Complementaria, ocupamos en este momento.

Durante el año se ha sucorrido a 22 familias: a 8 pobres se les ha suspendido el socorro por haber muerto después de haber recibido, casi todos, los santos sacramentos. Actualmente favorece a 12 familias.

Los socorros se dan en dinero: también se han dado a los pobres medicinas y cobijas y prendas de vestir.

Según informe del Tesorero, el movimiento de fondos durante el año ha sido como sigue.

Saldo anterior @ 147.80 Ingresos 1,138.65 Egresos 950.70

Saldo en caja ac-

tualmente

El socio de honor don Francisco Orlich nos envió la suma bución durante este año.

De la Sociedad Tabacalera Cumplo con gusto el deber de Buenos Aires de Palmares por medio de su presidente don Joaquín Sancho, amigo muy estimado de esta Sociedad, recibimos un donativo de cincuenta colones.

El señor Cura de esta ciudad Monseñor Solís envió también la suma de treinta colones como mitad de los intereses de la suma legada por doña Ramona de Urrutia para el Pan de los Pobres.

Vayan para todos nuestros benefactores las bendiciones del Cielo. Demos también gracias a Dios, nuestro Señor; porque nuestros recursos han aumentado considerablemente en estos últimos días, lo cual nos pondrá en condiciones de favorecer mejor a nuestros po bres de tal manera que esta sociedad y la meritísima asociación de señoras de esta ciudad lleguen a ser una segunda providencia para aquellos.

> ANIBAL ALFARO Secretario

San Ramón, 22 de julio 1928.

### Cañería y Cloacas pagará ya una pensión

Como ya la Secretaría de Gobernación aprobó la pensión de don Salomón Escalante, por su parte el Camité de cloacas y cañería acordó pagar los meses de julio y agosto.

Como hay fondos de eventua-335.75. les disponibles, esa comisión podrá girar inmediatamente la parte que le corresponde, según

### de cien colones por su contri- se dispuso en la sesión del martes pasado. NUEVA YORK NUEVA ORLEANS SAN FRANCISCO INGLATERRA PANAMÁ CUBA JAMAICA

#### Servicio directo de Vapores

LIMÔN A NUEVA YORK

Servicio semanal con los vapores Calamares, Pastores, Toloa, Ulúa. Llegan a Limón los Jueves por la mañana procedentes de Nueva York vía Habana y Cristóbal. Salen los Sábados por la tarde para Nueva York, con escalas en Cristóbal y en La Habara.

LIMON A NUEVA ORLEANS

Servicio quincenal con los vapores Coppename, Saramacca y Suriname. Li gan a Limón el dia Viernes por la mañana procedentes de Nueva Orleans via Cristóbal, zarpando para Nueva Orleans el Sábado por la tarde, con escalas en Bocas del Toro y Cristóbal.

LIMON A SAN FRANCISCO

Servicio semanal con los vapores Esparta, La Perla, Limón, San José, San Mateo. Llegan a Limón los Sábados por la mañana procedentes de San Francisco, via Canal de Panamá. Salen para San Francisco por la misma ruta los Domingos a medio dia-

LIMON A AVONMOUTH (INGLATERRA)

Servicio quincenal con los vapores Ariguani, Carare, Cavina. Llegan a Limón el Jueves por la mañana procedentes de Avonmouth (Inglaterra) con escalas en Barbados y Trinidad. Salen para Avonmouth el dia Viernes por la tarde via Cristóbal y Kingston.

Los pasajeros para los puertos colombianos 1 en Cristóbal con los vapores Metapán, Sixao-

de Cartagena, Puerto Colombia y Santa Mar- la, Santa Marta y Zacapa que hacen semata, pueden hacer comodamente la conexión l nalmente este servicio. Las oficiras de la United Fruit Company en Limón o los sub-sentes en San José, Srs.

Sasso & Pirie Sucs., pueden dar los informes que les sean soilcitados en relación con los servicios de pasajeros y carga.

Limon, 11 de Junio de 1928.

M. M. MARSH, Administrador



### Santoral

Viernes 31. = San Ramón Nonato. Patrón de la ciudad del mismo nombre, y san Arístides.

#### SAN RAMON NONATO, CONFESOR

Nació en Portel, Cataluña, de bertura de la Opera. Verdi. padres nobilísimos, descendientes de las casas de Fox y de Cardona. Sacáronle del vientre de su madre muerta, y por eso le llamaron Nonato, en que catalán es lo mismo que no nacido. Inclinado al estado eclesiástico, contra la voluntad de su padre, éste le puso al cuidado de su hacienda en el campo. Allí encontró Ramón una ermita con una preciosa imagen de la Virgen, de quien mereció que se le apareciese diciéndole que abrazara el instituto de la Merced. Recibido el hábito de manos del fundador San Pedro Nolasco, pasó a Berbería para redimir cautivos. Preso en rehenes, se dedicó a predicar a los sarracenos, por lo que fué preso y azotado. Después le barrenaron los labios y le cerraron la boca con un candado. Por la fama de su gran santidad, el papa Gregorio IX le creó cardenal de la santa Iglesia. Recibió por mano de los ángeles el Pan celestial, y, llenó de divinos favores, descansó en paz el día 31 de agosto, año de

UNA MUJER CONTENTA. Aparte de toda cuestión de forma o facciones, tiene un atractivo que le es propio. La frescura de sus mejillas, la elasticidad de su paso, el timbre de su voz-todo esto forman atractivos para todo el mundo. Maravillosa y valiosa como es, la salud no es cosa tan difícil de lograr, como creen algunos desanimados. La mayor parte de las afecciones femeniles, proceden de sangre impura, nutrición defectuosa y baja vitalidad y debilidad general. La ciencia moderna proporciona el remedio que mejor éxito ha dado para tal condición, la PREPARACION de WAMPOLE. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. Tomada antes del alimento, mejora el apetito, enriquece la sangre y alivia esas debilidades peculiares al sexo, que son el verdadero origen de su malestar. Es un consuelo para las esposas cansadas, las madres que están criando, y las niñas en su desarrollo. Imparte color a las caras pálidas y robustece los pechos hundidos. Rara os la vez que se le haya pedido alivio y ayuda que no haya respondido con prontitud. El Dr. Alfredo J Valenzuela, Catedrático de la Universidad del Guayes y Especialista en Enfermedades troricales, de Guayaquil, Ecuador, dice: "Certifico que he usado en mi clientela con éxito notable la l'reparación de Wampole y que es bien telerada ann por los pacientes de estómego más delicado." La original y genuina Preparación da Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cia., luc, d. Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fibrica. Cualquier otra preparación analoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En las Boticas.

### Quiere Ud. lotes o casas

Búsqueme que tengo algunas oportunidades. Pequeña casa con un ¼ de manzana y cañería a 300 metros de la Maternidad con servicio de cañería. Casas nuevas y lotes en Barrio México.

Macabeo Vargas

### Programa

del concierto que dará la Ban da Militar esta noche en el Parque Morazán.

1º. Licenciado González Víquez. Marcha. Castegnaro.

2°. Las Visperas Sicilianas. O-

3°. Los Millones de Arlequín. Serenata. Drigo.

4º. Eva. Selección de la opereta. Lehar.

5°. Don Exuperancio Cuello. Fox Trot. (estreno). Beeche y Barquero.

Viernes, 31 de agosto de

El Director ROBERTO CANTILLANO

#### Sucursales del Banco de Costa Rica

Este establecimiento bancario deseando las facilidades de sus clientes de Limón y de Puntarenas abrirá muy pronto sus agencias en esos puertos.

Del personal de esta capital irán cuatro empleados a instruir a los que se nombren. Esto traerá un gran movimiento de cuentas corrientes en ese acreditado banco.

#### Suspensiones de maestros

La Secretaría de Educación está autorizando una serie de suspensiones de maestros.

A veces ni una simple información media, siquiera por fórmula, como pasó con la maestra de Aquiares de Turrialba, de la cual el Inspector don Jenaro Araya se expresó muy bien por sus servicios.

Ahora por un quitame esas pajas y un poco de política volista se ha suspendido-sin mayor causa-a un valioso elemento del magisterio.

### Visita canónica al Carmen

En el mes de septiembre, al comienzo, tendrá verificativo en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen la visita de Monseñor Castro y Jiménez.

El activo Cura presbítero don Mariano Zúñiga se prepara para recibirlo con todo esplendor y espera la cooperación de sus feligreses.

#### Piano de la Catedral de Limón

El hábil Ingeniero arquitecto don Teodorico Quirós tiene ya terminado un artístico plano de la que será catedral de Limón.

El señor Quirós ha dibujado algo muy notable y solo se espera la decisión de Monseñor Blessing para ver en qué forma se pueden organizar los traba-

#### Ya mejoró don Pedro Prado

El estimable don Pedro Pradro, ameritado músico de esta capital, estuvo una semana en el Hospital de San Juan de Dios, donde por cierto sué muy bien tratado.

Allí los especialistas Cordero y Arrea le predicaron una delicada operación en un ojo.

Dichosamente el éxito no se hizo esperar y ya el buen amigo esta mejorado, lo que mucho nos place.

#### Hora Oficial

Recordamos al público que el sábado 1°. se dará la hora oficial a medio día, mediante una bombeta que se disparará del Observatorio Nacional.

Es obligación de todos los propietarios o administradores de edificios donde haya relojes públicos mantener la hora oficial.

### "CUAJANI JORDAN" ESPECIFICO DEL ASMA O AHOGO

Indicado en el Enfisema, Bronquitis crónica, Grippe, Catarro bronquial y Tosferina CONTIENE TODOS LOS PRINCIPIOS ACTIVOS DEL CUAJANI (CER ISUS OCCIDENTALIS L)

(PRUNUS OCCIDENTALES S W.) PREPARADO POR EL DR. RODRIGO JORDAN FARMACEUTICO DE LA UNIVERSIDAD DE LA HABANA De venta en la Botica Vargas

Artículos Fotográficos

Películas - Placas - Cámaras Papeles y demás accesorios A PRECIOS SIN COMPETENCIA Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN (SAUTER & Cº)

San José . Costa Rica

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

### Ferrocarril de Costa Rica

Con motivo de los festejos religiosos que se celebrarán el día sábado 1º de Setiembre próximo en la ciudad de Cartago, esta Empresa correrá un tren extra entre San José y Cartago y viceversa, que saldrá de esta ciudad en la fecha indicada a las 6 a. m., regresando de Cartago a las 2 p. m. (14 hs).

M. M. MARSH

F. SHEEHY

Administrador

Superintendente

San José, 28 de Agosto de 1928.

### Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nísperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

### Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1006, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez San José, Costa Rica

### Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS

CONSTRUCTORES

APARTADO 343. TELEFONO 277

### Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

riores de su ejército.

cumplió fríamente, dejando en el ánimo de todos los compañeros un recuerdo de tristeza imborrable, que Bolívar también experimentó y tradujo en las frases sentidas y tiernas de su proclama de este misma fecha, que llamó con justicia, de luto y de dolor para su corazón.

sentida y delicada como ninguna otra; parece un grito de pena que se ahoga en el alma; pero a la que hubo que estrujar, porque la moral del ejército, la justicia y el deber lo exigieron. Es una lucha entre el corazón que ama y el deber que manda. Bolívar dice a sus tropas: «Soldados: Ayer ha sido un día de dolor para mi sa diferencia de clases y colores corazón. El General Piar fue ¿no ha sido abatida para siemejecutado por sus crímenes de pre? Los bienes nacionales ¿no lesa patria, conspiración y deser- se han mandado repartir entre ción. Un tribunal justo y legal vosotros? La fortuna, el saber y ha pronunciado la sentencia con- la gloria, ¿no os esperan? tra aquel desgraciado ciudadano, que, embargado con los favores compensados con profusión, o

eminentes de la milicia. La se-Por eso la atroz resolución se gunda autoridad de la república, que se hallaba vacante de hecho por la disidencia del General Mariño, iba a serle conferida antes de su rebelión; pero este General, que solo aspiraba al mando supremo, formó el designio más atroz que puede concebir un alma perversa. No solo la guerra civil es vuestro compañero de armas, sino la anarquía y el sacrificio Veámosla, porque es bella, más inhumano de sus propios compañeros y hermanos, se había propuesto Piar.

> la igualdad, la libertad y la independencia son nuestra divisa. ¿La humanidad no ha recobrado sus derechos por nuestras leyes? Nuestras armas no han roto las cadenas de los esclavos? La odio-

Vuestros méritos ¿no son rede la fortuna y por saciar su por lo menos con justicia? ¿Qué das enloquecieron al hombre y ambición, pretendió sepultar la querría, pues, el General Piar lo hundieron para siempre en cioso, sus servicios fueron pródi- Piar con sus propias manos, para tosa sentencia que dejó a la exaltado. gamente recompensados por el enterrar en él la vida, los bienes República sin el contingente quedaba que desear a un jefe que fensores de Venezuela, de sus fes, a Guayana sin su heroe había obtenido los grados más hijos, esposas y padres.



### PARA UN DIAGNOSTICO SEGURO

su médico necesita

el análisis de la ORINA, HECES, ESPUTO, JUGO GASTRICO, etc., etc.

Obtenga resultados exactos por medio del

### LABORATORIO CLINICO

DE ANALISIS MEDICOS

- DEL -

LIC. MANUEL J. GRILLO HIJO, PH. G.

#### El trancazo en Hatillo y Uruca

Más fuerte que en esta capital está la peste en Uruca y Hatillo. En el segundo lugar en solo un día se registraron 80 casos.

Pero se han enviado dos comisionados que lo han sido la Sta. Estela González y don Clodomiro Mora. Los dos repartieron medicinas.

En la Uruca el ataque es general y la asistencia escolar ma-

Se han llevado hojas impresas de la profilaxis de la influenza.

Cuchillas finas, tijeras para ufias y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de to-

Heredia. TIENDA BENAVIDES

este cruel parricidio. El cielo lo entregó a la vindicta de las leyes. El cielo ha permitido que un hombre que ofendía a la Divinidad y al linaje humano no profanase más tiempo la tierra que no debió sufrirlo un momento después de su nefando crimen.

Soldados: El cielo vela por vuestra salud, y el Gobierno que es vuestro padre, solo se desvela por vosotros. Vuestro jese, que y que siempre a vuestra cabeza ha participado de vuestros peligros y miserias, como también de vuestros triunfos, confía en voso-Soldados: Vosotros lo sabeis: tros. Confiad, pues, en él, segu: ros de que os ama con el amor de un padre.»

> Cuartel general de Angostura, 17 de octubre de 1817, año 7 de la Independencia.

El trágico fin de la carrera militar del denodado General Piar, fué algo que conmovió profundamente a los ejércitos, a sus jefes y al mism > Bolivar, que lamentó, el primero, el desgraciado desenlance del brioso caudillo de Guayana; pero las pasiones desenfrena-

### Importantes anales del Hospital y del Asilo Chapul

do un valioso folleto de las acti- Dr. Barrionuevo está muy docuvidades desplegadas en sus cen- mentada. tros. Entre los trabajos del Hos- El informe del Asilo Chapui-

La Junta de Caridad ha edita- parte estadística dirigida por el

pital hay páginas notables. La también es muy interesante.

## PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aqui se vende el famoso

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnifico: Mata instantaneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de tedos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y efigar! (

Solean v molina

El cielo ha visto con horror var con una pena infinita en el Corazón. Tales sentimientos se reflejan en las frases de su proclama: ellas son un lamento de su alma acongojada, conmovida ante la tragedia que cubrió de luto su espíritu y que constituyó a un mismo tiempo un día de duelo para la patria, que miró en el desgraciado General Piar, a uno de sus más bravos defensores y al héroe insigne de las brillantes acciones del Juncal y de S. Félix; porque en Piar, había corazón de patriota, había sangre de caudillo, había pasta de héroe, había talento militar e inteligencia de estadista; había espíritu de sacrificio y bondad de alma para con sus propios soldados, pero todo naufragó en esta hora negra en que se hunde su pensamiento malamente aconsejado por la ambición y el orgullo.

### "Bendecid, pues, la Providencia"

Tanto en la anterior proclama referente a los desgraciados sucesos a que dieron pie los movimientos subversivos del General Piar, como en esta que conocerepatria entre sus ruinas. El Ge- para vosotros? ¿No sois iguales, un piélago de amarguras y de mos ahora, se contemplan siem. neral Piar, a la verdad, había libres, independientes, felices y crimenes que denuncia en toda pre en el más elocuente y bello hecho servicios importantes a la honrados? ¿Podía Piar procuraros su gravedad la proclama de lenguaje, las figuras místicas que república, y aunque su conducta mayores bienes? No, no, no. El Bolívar, expedida al día si- su fantasía crea para dar expanhabía sido siempre la de un fac sepulcro de la república lo abría guiente de cumplida la espan- sión a su pensamiento vívido y

En aquella dice Bolívar: «El Gobierno de Venezuelá. Nada y los honores de los bravos de- de uno de sus más bizarros je- cielo ha visto con horror este cruel parricidio. El cielo lo encomarqueño y al mismo Bolí- trega a la vindicta de las leyes. de su actual periódo, sin ver en

El cielo ha permitido que un hombre que ofendía la Divinidad y al linaje humano no profanase por más tiempo la tierra», y aquí en esta proclama lanzada a los llaneros, después de las victorias de Calabozo y de San Fernando y luego de anunciarles su entrada triunfal a Caracas, dice con igual emoción: «Entrareis de nuevo al goce del reposo, de la industria y de la felicidad de ser hombres libres y honrados; vuestros tiranos os privan de estos bienes. Bendecid, pues, la Providencia, que os ha procurado un Gobierno el más conforme a la dicha del género humano,»

(De su proclama del 17 de febrero de 1818, en el cuartel general de Sombrero.)

Y así, sucesivamente obervaremos en la mayoría de sus proclamas igual sentimiento, que es sin duda uno de los más vivos resortes que mueven el espíritu de sus tropas hacia el heroísmo, el sacrificio y la abnegación de que a diario dan hermoso y conmovedor ejemplo.

A los granadinos dice Bolívar en su proclama del 15 de agosto de 1818: «Granadinos: El día de América ha llegado, y ningún poder humano puede retardar el curso de la naturaleza, guiado por la mano de la Providencia. Reunid vuestros esfuerzos a los de vuestros hermanos: Venezuela conmigo marcha a libertarse, como vosotros conmigo en los años pasados libertasteis a Venezuela....

El sol no completará el curso

### Boletin semanal de la Liga....

Viene de la 1ª pázina

Obregón, desde las alturas de su cargo afirmó categóricamente y sin reservas que las responsabilidades del homicidio recaían sobre el clero católico, cuando ni siquiera podía decirse todavía que se hubiera iniciado la investigación, propiamente dicha, ahora, en recientes declaraciones hechas a la escritora americana Miss Beckley, absuelve al clero de tal cargo, diciendo «que honradamente, no puede arrojarse la responsabilidad sobre la Iglesia y el clero católico»; declaración vergonzante y pesarosa, con la cual contrasta la firmeza de que usa el P. Calles, cuando defiende a su «camarada Morones» de todo cargo, llegando hasta a calificar de ABSURDO, el rumor de que aquel tuviera que ver algo en el asesinato de O bregón, a pesar de que el mis mo Morones, en recientes fechas, se había ostentado públicamente y con alarde, como enemigo jurado del Presidente electo. Si el ex-Ministro Morones tuvo que ver algo en el homicidio de Obregón, ¿cómo es que el P. Calles lo defiende, a no tener en ello su personal interés) calificando de ABSUR. DO el rumor (así lo llamó la escritora americana) que en tal sentido corre? Y si el "camarada Morones", efectivamente es ino cente, hasta el punto de repu' tarse ABSURDO el rumor contrario, ¿por qué el P. Calles consiente en que salga del Ministerio, tomando en consideración la alharaca de la turba agrarista, que pidió la separa· ción de Morones, señalándolo, precisamente, como autor inte lectual del asesinato de Obregón?

Agosto 5.- Ven en la prensa la luz pública las declaraciones formuladas per el Sub-Comité Episcopal, en la ciudad de México, en relación con los cargos lanzados sobre el clero católico por el P. Calles y algunos de sus más allegados. En ellos se

rechaza el cargo, con acopio de argumentos incontestables, resaltando, entre otros, los transcritos a continuación: de los cuatro mil sacerdotes que forman el clero mexicano, ¿cuántos tuvieron conocimiento de que se premeditaba y de que se trataba el delito? Fueron dos mil, mil, cien, cincuenta, siquiera diez o cinco? Estando el clero católico en todo el país y en el extranjero, expuesto a mil peligros, sujeto a estrecha vigilancia, sin facilidades para comunicarse, ni reunirse en asamblea, etc., es materialmente imposible esta connivencia . . . ¿Acaso los legítimos representantes del clero, superiores, -el Episcopado, siquiera cl Com té o Sub-Comité Epis' copales que tienen la representación, no del todo clero, sino de los Obispos para ciertos asuntos, de carácter general, han preparado, aconsejado, ayudado o participado en tal crimen en nombre del clero?» El documento, por demás interesante, no admite réplica. .

Laredo, Tex., Ag. 5 de 1928.

#### El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos día gestives, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatis mo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importadcia consigue Ud. el PURIFI-CADOR INDIO-del Dr. Winton.

### Suscribase a este diario

### SociedadCostarricense de Seguros de Vida

Prevenir e la verdadera ciencia

Vea con atención algunos números:

María Simona Bonilla cotizaba con & 0,50; pagó en total & 174,50. Sus deudos recibieron @ 739,10.

Elena Araya de Brenes cotizaba con 6 1,00; pagó en total 6 18,00. Sus deudos recibieron @ 950,25.

Presbo. Joaquín González eotizaba con & 3,00; pagó en total & 245,50

Sus deudos recibieron @ 1757,75 Rafael Herrera Vargas cotizaba con 6 1.00; pagó en total 6 148.00

Sus deudos recibieron @ 1312.40.

La evidencia de los números lo convencerá a Ud. de lo útil, práctico y benévolo de esta institución. No pierda Ud. más tiempo: haga su in-

greso hoy mismo. Proteja a su familia!

Pida referencias y prospectos en la Tesorería. Oficina Alberto Aragón. Frente Edificio Correos y Telégrafos.

EL AGUILA DE ORO ACABAMOS DE RECIBIR

Gacao en polvo (especial para enfermos) Mantequilla Heyman Postum (cefé homeopático) Harina Lacteada Nestle Leche condensada Nestle Ovomaltine Jemalt

#### Para Rosita Muñoz P. en el día de hoy de su natalicio

Hoy está dedicado a Rosita y la saludan, enamorados, al oír su nombre, la clarísima fuente, la áurea luz, el aire azul, el canto del ruiseñor que modula en tiernos gorjeos una mística romanza para ella; los jardines que respiran aromas y una bella luna en noche tropical.

Al pronunciar su nombre, en los jardines las flores la aclaman con amor, la rosa la más gentil, la más hermosa y los sentimentales lirios la envidian por pura y buena.

-Tú eres dichosa, Rosita.

En la dorada fecha de tu natalicio, te aclamamos por tu cara simpatía; te concedemos el don de agradar y robar corazones y reducirlos a tu blanda esclavitud-

-En tu corazón arden los aromas de los encantos y en cada suspiro tuyo hay una halagadora promesa de amor!

A. Q. L.

Heredia, 30 de agosto de 1928.

### CAFE (Frente al Seminario)

Ofrece a su numerosa clientela un variado surtido de confitería, refresquería, café, té o chocolate.

Lo atiende esmeradamente su dueño, habiendo salón para senoras.

#### El Secretario de Educación a Panamá

国本~~~本の

Ayer se comentaba en los círculos políticos el viaje de don Luis Dobles Segreda a la República de Panamá.

No se tenían noticias anteriores de ese traslado del señor Secretario y hasta se cree que el asunto arreglo de límites ande de por medio. El señor Dobles saldrá el sábado y su misión será muy corta.

### R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de & 3,50 por semana y uno de obsequio. Ultimos estilos

PRECIOS MODICOS CASIMIRES INGLESES Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

Sombreros paja, forma tártara,

bonitos estilos. Ultimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en so ubreritos de paja para uiñas.

Heredia.

TIENDA DE BENAVIDES

### Invitación que agradecemos

Cartago, 25 de Agosto de 1928. Señor

Director del "Correo Nacional." San José.

Señor de toda mi consideración:

En nombre de la Junta Constructora del Santuario Nacional de Nuestra Señora de los Angeles y del Comité Pro-Turno Feria, tengo el alto honor de invitar a Ud. y al personal de su importante Diario a la tradicional fiesta religiosa de la PASADA DE NUESTRA SEÑORA y al Turno Feria que tendrán verificativo los días 1º 2 y 3 de setiembre próximo.

Espero que su importante Diario,

quien con sus hermosas publicaciones en más de una vez ha demostrado sin igual cariño por nuestra Patrona La Negrita, de esta vez, estando en vísperas de celebrarse sus fiestas religiosas, pondrá, como en otras ocasiones, su granito de arena en beneficio del Santuario, anunciando la fecha histórica de su pasada y los días en que tendrá lugar el Turno Feria.

Con la anticipación de mis más sinceros agradecimientos, ruego a Ud. aceptar por este medio, en mi propio nombre y en el de la Junta y Comité, las muestras de nuestra más alta consideración y respeto.

ALEJANDRO CORDERO M. Srio, General del Turno Feria

### RADIOGRAMAS

Ocho personas fueron ejecutadas en Rusia

Moscú, 30. = Ocho personas fueron ejecutadas por acusárseles de ejercer el espionaje den tro de territorio ruso por cuenta de gobiernos e instituciones par ticulates en connivencia con or ganizaciones secretas.

El curioso caso de Levine

Londres, 30 .- Vistas las dificultades que han opuesto las autoridades al vuelo de Charles Levine, éste ha declarado que subsanará todo a fin de verificar el vuelo cuanto antes aunque tenga que hacerlo desde Le Bourget.

El nuevo trust periodístico

Londres, 30.-El nuevo trust de pcriódicos formado en esta capital, comprende la obtención de los derechos de edición de las revistas semanales que desde hace diez años vienen editán dose.

#### Nueva Oficina Telegráfica

San José, 30 de agosto de 1928.

A Correo Nacional.

La Dirección General de Telégrafos tiene el gusto de avisar que hoy ha quedado abierta al servicio público una nueva oficina telegráfica en MERCEDES SUR del cantón de Puriscal.

> El Director General, SIL. SOLERA

TIP. SAN JOSE

### Invitación

El próximo domingo 2 de Setiembre predicará en la Misa de la Congregación Mariana de Caballeros el Rev. Padre Quirós Palma.

Se invita por este medio a to dos los caballeros que tengan gusto de asistir.

Este acto tendrá verificativo a las 8 de la mañana en la Capilla del Seminario.

EL SECRETARIO

#### Nacionalización de los tesoros artísticos

Ha entrado en vigor la nueva ley de preservación de los tesoros artísticos del Japón, muchos de los cuales intentaban llevárselos para Nueva York. Ahora se le ha dado carácter público a toda pertenencia artística que se halle en la nación, aun cuando sus posesores sean personas o sociedades particulares. No se permitirá la exportación de ningún objeto que se considere parte por pequeñísima que se la estime, de los tesoros artísticos nacionales.

Cilindrada en máquina, Preclos especolales en la de Zapates ría por mayor

Escribir a Manuel Araya. TENERIA SAN FELIPE

Heredia Apartado Nº 20 En cobijas de lana, desde la más

fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredia,

TIENDA BENAVIDES

### CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demãs afecciones de las respiratorias, acaban de llegar a la

**BOTICA VARGAS** 

REFRESCOS

TRAUBE

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

